

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

Ante la paz

"No han tenido tacto"

En tono de reproche dirigió Renaudel á los socialistas alemanes la siguiente frase: "En verdad, carecéis de tacto." Y nada más cierto.

Carecieron de tacto al violar la neutralidad belga; carecieron de tacto al incendiar Lovaina, al cañonear la catedral de Reims, al asesinar á inofensivos ciudadanos, al enviar al "Lustania" al fondo del mar... Acerca de este último caso, algo embarazoso para el presidente Wilson—dicho sea de paso—dicen los alemanes que fué un exceso de celo por parte del comandante del submarino, quien debió atacar por la popa y no por la proa, una falta de tacto del torpedero que fué á parar á la caldera...

El estrago de las provincias del Norte, el saqueo y la destrucción de las fábricas, la inutilización de las minas, la leva de mujeres y muchachas, el aniquilamiento de la parte más populosa y más industrial de Francia, son de esos errores que se condenan y que—por otra parte—no se desaprobaban: deplorable sistema, pues que no ha dado los frutos deseados.

Los jefes de hoy están dolorosamente afectados, y con la mano puesta sobre el pecho se inclinan ante las acusaciones de su colega en internacionalismo. Pero pronto se yerguen para exclamar:

—Habeis terminado, ¿no es eso? No iréis á repetirnos siempre la misma canción. Estamos en el Poder. ¿No os basta esto? ¿Qué más queréis?

Y luego, apenas veladas, se oyen las jactancias, las arrogancias sinceras. "En apariencia, estamos vencidos; de hecho, somos los vencedores. Rusia está deshecha y el marxismo es su dueño; luego, el marxismo es la forma alemana de gobierno de los pueblos."

Las lentitudes de la Conferencia han permitido todo eso. De una Alemania vencida y desorganizada, han hecho una Alemania altiva, que nos mide con la mirada. ¡Y cuando se piensa que esas lentitudes se deben á una cuestión de orden del día, como se llegó á decir en la Cámara...

Con la concepción idealista y "poco doctrinaria" que se hicieron de la paz, los plenipotenciarios de las potencias pusieron las discusiones de principios á la cabeza de sus deliberaciones; si su concepción hubiese sido distinta habrían cambiado los términos y hubieran procedido, primeramente, al examen de los casos reales y urgentes. Es evidente que para rehacer el mundo debía empezarse por las cuestiones de principio; pero para abolir el gran obstáculo á la paz universal, Alemania, el orden, debe ser otro: el problema alemán se hubiera presentado el primero para discutirlo. Una vez salvada esta dificultad y descartado el obstáculo, se hubiera abordado el problema de la pacificación universal.

Un rumano me hacía observar que los alemanes procedieron muy distintamente cuando se trataba de dictar la paz de Bucarest. Turcos y búlgaros se disputaban la posesión de la Dobruja; pero los alemanes no esperaron á que se encontrase solución para esta querrela; por el tratado separaron sencillamente la provincia de Rumanía, y la entregaron, luego, á las reivindicaciones contradictorias de sus aliados.

Si las potencias hubiesen declarado inmediatamente su voluntad; si hubiesen operado, con su autoridad victoriosa, la separación de la Alsacia-Lorena, del Hannover, del Silesia, de las Polonias prusiana y austriaca, de la Silesia, de los países checo-eslovacos, de la Transilvania, de los países sud-eslavos, del Trentino, de Trieste, etc., el problema estaría solucionado con respecto á Alemania y Austria, que son las grandes responsables; y después se hubiese arreglado para las legítimas atribuciones.

No veríamos hoy á los dos imperios de presa fijar pretensiones extraordinarias en nombre de los "principios": esas aves de rapaña no defenderían con tanto furor la carne palpitante que ha quedado entre sus garras. No oíríamos hablar de una "delegación" de la Alsacia-Lorena, de un plebiscito de la Alsacia-Lorena. No veríamos á Hindenburg reclutar un ejército para dirigirlo contra los polacos; y, sobre todo,

no asistiríamos á esta audaz reconstrucción de una Alemania grande y unitaria, de una "Mittel-Europa" de la derrota, más peligrosa, acaso, que lo hubiese sido la "Mittel-Europa" de la victoria.

Ahí tenemos á la nueva Alemania. ¡Y observémos que no es la de la paz de Westfalia!... ¡Ah, no!... Esta la hicieron hombres que tenían el sentido de las realidades. Brockdorff-Rantzau triunfa de la derrota como otros hubiesen triunfado de la victoria: "Con nuestros hermanos austríacos formamos una sola nación germánica... Ahora corregimos el error cometido (por Bismarck!) cuando se fundó el Imperio. A esta corrección, la Conferencia de la Paz no negará seguramente su sanción."

¡Os dais cuenta de la dura ironía! Y nosotros, ¿qué precauciones hemos adoptado?

Ya lo sabeis; hemos puesto los cimientos de una Servia más grande, de una Rumanía más grande, de una gran Polonia, de una gran Checo-Eslavia; pero todas estas nuevas potencias—y jóvenes, y por consecuencia débiles—están separadas de nosotros por la más grande Alemania!

¿Qué pesarán estos "contrapesos" contra una Alemania de 80 millones de habitantes, sea en la paz, sea en el orden económico, financiero, etc., sin hablar del orden militar? ¿No reconocéis que las grandes masas ejercen fatalmente atracción sobre las pequeñas?; y pues que dejáis á esas grandes masas los medios y el tiempo de reconstituirse, ¿estáis seguros de dominar su influencia? ¿Le opondréis á la vuestra?

Pues entonces, este viejo equilibrio es el que teméis; es la "contrariedad" de las fuerzas, es el conflicto. A él llegareis, y más peligrosamente, quizás, por caminos torcidos...

Afortunadamente, "no han tenido tacto". Creyeron demasiado pronto en la realización de sus deseos, se subieron á las ramas y gritaron como energúmenos. Tanto gritaron que al fin Albert Thomas y Renaudel tuvieron que abandonar su puesto.

Erzberger se queja del implacable rigor de los plenipotenciarios aliados; el doctor Heitze protesta contra la firma del armisticio... ¡Es un poco pronto, señores! Las potencias de la Entente han comprendido, están á punto de recobrar lo perdido. Ya qué queréis que se hable de Alemania, de ella se hablará ahora. Los principios esperarán; las realidades se abren camino.

Hace tres meses, el mismo Hindenburg, la vez que su ejército se le iba de las manos, súplicaba que se firmase el armisticio á toda costa; si no, era la capitulación... Habeis vuelto á la misma situación en que os encontrabais hace tres meses. ¡Tanto mejor! "No habeis tenido tacto!"

GABRIEL HANOTAUX.

La sesión del Ayuntamiento

El orden del día de la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento es el siguiente: Moción de varios señores concejales proponiendo aumento de sueldo á todos los que cobran sueldo y jornal del Excelentísimo Ayuntamiento.

—Extracto de los acuerdos adoptados por la Corporación municipal durante el mes de Enero último.

—Jornales y cuentas.

INFORMES
De la Comisión de Articulza.—Al concurso de suministro de tubería de gres para la conducción de aguas de Articulza.
De la Comisión de Hacienda.—Proponiendo se solicite de la Excm. Comisión provincial de Guipúzcoa las correspondientes relaciones de utilidades gravables á los efectos de los artículos 30 y 37 de la Ordenanza.

De la Comisión de Obras.—A la liquidación de adquisición de panes asfálticos para conservación y reparación de pavimentos.

—Presentando proyecto para la construcción de la pared izquierda del frontón del Antiguo.

—Respecto al arreglo de la Pasarela de la Estación del Norte.

De la Comisión de Fomento.—A los ejercicios verificados para la provisión de la plaza de clarín de la Banda de músicos juglares.

—Proponiendo un donativo para la creación de un monumento á los marinos españoles muertos en la última guerra mundial, que se emplaza en las Islas Cíes.

—Al escrito del Ordenanza de Secretaría, don Ignacio Arrese, solicitando que la provisión de la vacante de escribiente del Museo municipal se anuncie á nuevo concurso entre Ordenanzas.

—Proponiendo su suscriba al Album de Villegas que trata de editar la Comisión Ejecutiva del homenaje al ilustre pintor sevillano.

—Propiéndolo se haga efectivo el importe de la beca concedida á don Gabriel Olazola.

—Al escrito de don Agustín Lechuga suplicando que se considere como retirada la dimisión que presentó del cargo de músico de la Banda municipal y se le conceda la efectividad.

—A la instancia de la maestra de Sección doña Venancia López, solicitando traslado al grado primero de la Escuela de niños del grupo de Amara.

—A la comunicación del señor director del Instituto General y Técnico de Guipúzcoa mandando copia de la comunicación que por mediación suya elevó al Rectorado de la Universidad de Valladolid la profesora de la Escuela Normal de Maestras señorita Luz G. Salazar.

Asuntos que quedarán sobre la mesa en la sesión anterior.—Informe de la Comisión de Obras presentando presupuesto y condiciones para obras de reforma en la Pescadería y venta de pescado.

—Ídem de la misma Comisión al escrito del Arquitecto Director de las obras de construcción de dos viviendas baratas en Loyola, relacionado con la prórroga de terminación de las obras.

—Ídem de la misma Comisión proponiendo se hagan algunas reparaciones en la Pasarela de la Estación del Norte.

—Ídem de la Comisión de Hacienda al escrito promovido con motivo de la diferencia de riqueza catastrófica comprobada en la introducción de una partida de vinos.

—Ídem de la Comisión de Obras al escrito de don Luis Silvea relacionado con el saneamiento de las marismas de Ondarreta.

Veto particular sobre este asunto.

UNA MANIFESTACION

Los estudiantes donostiarros

En el salón de actos del Instituto General y Técnico celebraron ayer una reunión á las diez y media de la mañana, todos los estudiantes de los centros docentes de San Sebastián, para protestar contra los tristes sucesos ocurridos en Granada.

Después de discutidas, fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

Primero.—Hacer constar el pésame á las familias de los estudiantes muertos en la ciudad de Granada, como resultado del caciquismo dominante en dicha localidad.

Segundo.—Mostrarse de conformidad con la destitución del alcalde y del gobernador civil de Granada.

Tercero.—Manifestar el enojo de los estudiantes por el comportamiento de las fuerzas mantenedoras del orden—guardia civil, Seguridad—que han apoyado con su actitud al caciquismo dominador, y ocasionado un día de luto al pueblo granadino.

Cuarto.—Y hacer saber á los estudiantes todos que los escolares de San Sebastián, abrájan apoyar en cualquier ocasión, la actitud que ellos adopten.

Estas son, en síntesis, las conclusiones aprobadas. Después de la solemne misa de Requiem que se celebró á las once de la mañana en la parroquia del Buen Pastor por el eterno descanso de los muertos de Granada, los estudiantes fueron en manifestación, con el estandarte del Instituto, al gobierno civil, y entregaron las referidas conclusiones al señor García Ruiz, quien prometió transmitir las á Madrid sin demora ninguna.

La manifestación se disolvió en el acto, sin que ocurriera el menor incidente.

Llegó la hora :: Adiós á San Sebastián

Desde hoy empiezo á liquidar 200.000 pesetas de calzados de las mejores fábricas de España y de los mejores tipos. Precios baratísimos. Para zapaterías también vendiendo al por mayor en partidas, haciendo grandes descuentos.

Líquido, saldo y traspaso.—Peñaflorida, 6, San Sebastián

A vuela pluma

Salvatella, con esa flexibilidad inherente á todos los políticos que por azar de la suerte llegan á ocupar en España una cátedra ministerial, ha dirigido al doctor Carulla un telegrama que es un prodigio de eucueria para dejar en el aire la petición del uso del catalán en las aulas de la Universidad barcelonesa.

Mas la criada le ha salido respondiendo al flamante ministro, y dos señores calandrónicos, sin encomendarse al rector ni á la Divina Providencia, han introducido esta innovación en sus cátedras, dando al idioma de En Carulla está revolucionándolo todo.

De nada ha servido la prevención de Salvatella recomendando que en telegrama se diese á la publicidad para evitar erróneas interpretaciones.

Aquí no hay más ley que el antejo. Quedan servidos el rector y el ministro.

Benavente ha escrito un drama que lleva por título esta pequeñez: "Por ser con todos leal, ser para todos traidor."

Los iniciados en lo secreto de estos bastidores aseguran que la acción de esta obra se desarrolla en América, en los comienzos del siglo pasado.

Tranquilícese, pues, quienes presentaban otro drama simbólico.

Esta vez Benavente se limita á cultivar la paradoja.

El ministro de Abastecimientos ha confesado que los caciques y los acaparadores, muchos de ellos caciques también, están decididos á invalidar la acción del Gobierno.

Pero, ¿no la han invalidado todavía? Nosotros hubiésemos afirmado que sí.

También es verdad que nosotros vivimos de espaldas al Poder, y, sin culpa del bote, es imposible compartir los optimismos de los que mandan.

Un periódico muy conocedor de cuanto ocurre en Alemania dice que Fritz Knerl, el nuevo presidente de la República tedesca, era guarnicionero.

Vaya con el amigo Fritz. ¿Con qué guarnicionero, eh?

La elección ha sido acertada, porque habiendo practicado tal oficio, no habrá podido sorprenderse de que Foch, en la última prórroga del armisticio, le haya añadido corto.

La Villa de Bilbao

Gran novedad en camas de hierro incluyendo cualquier clase de madera, las más higiénicas que se conocen. Gran decoración en camas doradas y toda clase de muebles.

Reina Regente, 17 y Aldamar, 2.—Tel. 7-15

Doctor Tamés Arsuaga

Médico del Hospital civil Especialista en las enfermedades de la piel y secretas. Principio, 57. Consultas de once á una y de tres á seis; teléfono 226.

ENFERMEDADES SECRETAS y de la PIEL

H. Sáenz Alonso, especialista. Consultas de diez á una y de tres y media á cinco. Pedro Egaña, 2, esquina al paseo del Arbol de Guernica.

LINTERNERIA TORRES Y C.ª

Puntualidad en los avisos SAN BARTOLOME 7 TELEFONO 12-50

Anisado LAS CADENAS DE NAVARRA Pídase en todas partes.

Por inventario

Saldo el calzado Herrera Paños terciopelos y sedas, medio de balde. Pielos de 1,75. Cuellos á 4. Cintas, á 0,10. BENGOCHEA, 4. LA KURSAAL. Tel. 329